

**EPISTEMOLOGI TAFSIR SINAR KARYA H. A. MALIK
AHMAD**

Skripsi:

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar Sarjana
Strata Satu (S-1) dalam Ilmu Alquran dan Tafsir



Oleh:

NUR KHOLIFAH CHUSNA

NIM. E93215132

**PROGRAM STUDI ILMU ALQURAN DAN TAFSIR
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Nur Kholifah Chusna

NIM : E93215132

Jurusan/prodi: Ilmu Alquran dan Tafsir

Fakultas : Ushuluddin dan Filsafat Universitas Islam Negeri Sunan
Ampel Surabaya

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi saya secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya sendiri, kecuali bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 03 April 2019

Saya yang menyatakan,



Nur Kholifah Chusna

NIM. E93215132

LEMBAR PERSETUJUAN

Skripsi oleh Nur Kholifah Chusna ini telah disetujui untuk diujikan,

Surabaya, 03 April 2019

Pembimbing 1



Dr. H. Abdul Djalal, M. Ag
NIP. 197009202009011003

Pembimbing 2



Mutamakkir Billa, Lc, M. Ag
NIP. 197709192009011007

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Nur Kholifah Chusna ini, telah dipertahankan di depan

Tim Penguji skripsi

Surabaya, 09 April 2019

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel



Fakultas Ushuluddin dan Filsafat

Dekan,

H. H. Kunawi, M.Ag
NIP. 196409181992031002

Tim Penguji:

Ketua,

Dr. H. Abdul Djalal, M.Ag
NIP. 197009202009011003

Sekretaris,

Naufal Cholily, M.Th.I
NIP. 198704722018011001

Penguji I,

Drs. H. Muhammad Syarief, M.H
NIP. 19561010019860310005

Penguji II,

Dr. H. Abd. Kholid, M.Ag
NIP. 196502021996031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nur Kholifah Chusna
NIM : E93215132
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat / Ilmu Alquran dan Tafsir
E-mail address : nkchusna@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

EPISTEMOLOGI TAFSIR SINAR KARYA H. A. MALIK AHMAD

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 16 April 2019

Penulis

(Nur Kholifah Chusna)
nama terang dan tanda tangan

BAB II: LANDASAN TEORI EPISTEMOLOGI TAFSIR

A. Definisi, Pembagian dan Metode Epistemologi.....	16
1. Definisi Epistemologi	17
2. Macam-macam Epistemologi	24
3. Metode Memperoleh Pengetahuan	27
B. Epistemologi Tafsir.....	29

BAB III: H. A. MALIK AHMAD DAN TAFSIR SINAR

A. Biografi H.A. Malik Ahmad	36
1. Riwayat Pendidikan	36
2. Kiprah Buya Malik Ahmad di Dunia Politik	39
B. Tafsir Sinar	49
1. Latar Belakang Penulisan Tafsir	51
2. Penulisan Tafsir Sinar	52
3. Sistematika Penulisan	53
4. Pengaruh Politik dalam Tafsir Sinar	58

BAB IV: ANALISIS EPISTEMOLOGI TAFSIR SINAR

A. Kajian Epistemologi Tafsir Sinar	61
1. Sumber Penafsiran Tafsir Sinar.....	61
2. Metode Penafsiran	78
3. Validitas Tafsir	81

Seiring berkembangnya zaman, banyak karya tafsir nusantara yang mulai bermunculan dengan menggunakan bahasa Indonesia. Namun mufasir di Indonesia yang sering kali dibicarakan dan karya tafsirnya yang selalu dikaji bahkan dijadikan rujukan adalah M. Quraish Shihab dengan karya tafsirnya yaitu al-Misbah dan HAMKA dengan karya tafsirnya al-Azhar. Kedua tafsir tersebut sangat populer saat ini, karena selain menggunakan bahasa Indonesia, juga bahasanya yang mudah dimengerti oleh kalangan masyarakat awam. Namun, sekarang telah banyak diungkap tafsir-tafsir karya mufasir nusantara yang tidak kalah menarik untuk dikaji. Tidak banyak orang yang mengetahui perihal tersebut. Ini dikarenakan tidak terpublikasikannya tafsir tersebut dengan berbagai alasan salah satunya yaitu tidak adanya yang menerbitkan dan mencetak tafsir-tafsir tersebut. Maka dari itu, hal ini sangat menarik untuk diteliti guna mengapresiasi karya tafsir ulama dan juga menambah wawasan tentang berbagai sumber tafsir nusantara.

Salah satu karya tafsir yang akan dibahas dalam skripsi ini adalah Tafsir Sinar karya H.A Malik Ahmad. Ia adalah tokoh Muhammadiyah yang sangat tegas dan bisa dikatakan garis keras. Tafsir yang lahir pada tanggal 7 Juli 1912 di Nagari Sumaniak Kelarasan Tanah Datar Sumatra Barat meninggal di Jakarta, 3 Oktober 1993 pada umur 81 tahun). Ia juga adalah seorang ulama Indonesia yang berasal dari Sumatera Barat. Ia tumbuh di kondisi keagamaan yang diliputi taklid, khurafat, dan bid'ah. Dalam dunia politik, Ia tegas dan konsisten. Ketika Ia masih aktif di Muhammadiyah, Ia pernah ditawarkan posisi sebagai Ketua Pengurus Besar Muhammadiyah. Akan tetapi, Ia menolak jabatan itu dikarenakan ketidak

berdasarkan pada dunia filsafat secara langsung melainkan adanya teori lain yang menghubungkannya. Namun tak dapat dipungkiri bahwasannya akan ada wawancara guna menggali informasi perihal kehidupan sang mufasir dan karyanya yaitu Tafsir Sinar. Meskipun nantinya bukan kepada sang muallif, dikarenakan telah meninggal tetapi kepada muridnya yang berada di dalam kota yaitu Surabaya.

G. Telaah Pustaka

Penelitian mengenai Epistemologi Tafsir Sinar karya H. A. Malik Ahmad sejauh pengetahuan saat ini belum ada yang membahas. Adapun penelitian yang terkait dengan judul tersebut yaitu:

1. *Tradisi Penafsiran Al-Qur'an di Muhammadiyah Kajian Historis dan Metodologis*, karya Aly Aulia Imron, tesis prodi Agama dan Filsafat konsentrasi Studi Al-Qur'an dan Hadis, UIN Sunan Kalijaga 2011. Tesis ini menjelaskan sekilas tentang tafsir sinar namun tidak secara mendalam dan biografi Buya Malik Ahmad.
2. *Penolakan Abdul Malik Ahmad terhadap Asas Tunggal Pancasila di Organisasi Muhammadiyah (1982-1985)*, karya Fikrul Hanif Sufyan, artikel prodi Sejarah, Pascasarjana Universitas Andalas Padang, 2011. Artikel ini menjelaskan bagaimana pendapat Buya Malik Ahmad mengenai pencasila yang pada masa kepresidenan Soeharto dan kontribusi Ia di dalam dunia politik selain berkecimpung di dalam dunia keagamaan.

semakin naik jenjang karirnya. Menjelang agresi militer II, Ia dilantik sebagai Wakil Bupati Militer 50 Kota, mendampingi Saalah Yusuf Sutan Mangkuto.

Setelah terbentuknya PDRI di Halaban, Buya Malik Ahmad mendampingi Gubernur Militer Sumatera Barat, Mr. Moh. Rasjid. Bahkan sewaktu rombongan PDRI masuk ke hutan belantara hingga ke Bidar Alam, Malik Ahmad setia mendampingi Ketua PDRI, Mr. Sjafruddin Prawiranegara. Pada saat-saat genting mempertahankan PDRI, pada 1950 Buya Malik Ahmad ditunjuk sebagai Kepala Jawatan Sosial Sumatera Tengah. Meskipun sibuk sebagai pegawai pemerintah, Ia tetap menjalankan rutinitasnya di Muhammadiyah. Setelah berhasil memprakarsai pendirian Fakultas Falsafah dan Hukum Muhammadiyah di Padang Panjang tahun 1955, Ia secara aklamasi terpilih sebagai Ketua Muhammadiyah Daerah Sumatera Tengah (1956-1958).

Pasca Pemilu 1955 aktivitas Buya Malik Ahmad semakin padat. Setelah resmi terpilih sebagai anggota Konstituante bersama beberapa orang tokoh Masyumi, Ia tetap menjalankan rutinitasnya sebagai Kepala Jawatan Sosial Sumatera Tengah, di samping Ketua Muhammadiyah Daerah Sumatera Tengah. Sampai munculnya persoalan hubungan pusat dan daerah pada akhir tahun 1950 an. Semakin meruncingnya persoalan antara pusat-daerah juga ikut menyeret Muhammadiyah Daerah Sumatera Tengah dalam kancah politik praktis. Meletusnya peristiwa PRRI (1958-1961) menyeret sebagian aktivis Muhammadiyah, termasuk Buya Malik Ahmad dalam kancah perang saudara tersebut. Keputusannya bergabung dengan PRRI, didasarkan atas

3. *Sistematika Penulisan Tafsir Sinar*

Pada jilid I banyak dijelaskan tentang awal mula kisah masyarakat sebelum hingga sampai turunnya wahyu. Pada kata pengantar dijelaskan latar belakang penulisan dan karakteristik Tafsir Sinar. Kemudian dilanjutkan dengan daftar isi. Selanjutnya muqaddimah atau pendahuluan yang berisi beberapa kisah. Penafsiran ayat sesuai dengan urutan nuzul surat. Terakhir ialah penutup yang berisi unsur pokok dari masing-masing surat.

Pada bab pendahuluan jilid I dijelaskan tentang berbagai kisah. Kisah pertama yaitu awal mula keadaan masyarakat jahiliyah sebelum turunnya Alquran sebagai pedoman bagi seluruh ummat manusia. Kemudian kisah kedua dilanjutkan kisah Muhammad sebelum turun wahyu kepadanya, mulai dari asal usul keturunan Muhammad, pernikahan kedua orang tuanya yaitu Abdullah dan Aminah. Disusul dengan kelahiran Nabi dimana pada malam itu langit tampak terang benderang nan jernih dengan keadaan yang tenang menimbulkan harapan, perhatian makhluk tertuju pada kekuasaan Tuhan Yang Maha Kuasa dan Maha Suci yang tak ada bandingannya, malam yang telah dihampari embun yang sejuk menyegarkan perasaan yang disaat itu manusia mengharap rahmat Tuhan yang dapat menyembuhkan kegelisahan jiwa, orang-orang saleh Ahli Kitab pun menadahkan tangannya memohon agar segera dilahirkan orang suci yang akan melepaskan dunia dari kegelapan dan kesengsaraan.

Pada malam itu, lahirlah Muhammad yakni pada hari Senin tanggal 12 Rabiul Awal tahun pertama dari Tahun Gajah, bertepatan dengan 20 April

tersebut akan lebih dijelaskan pada bab ini. Sebelum itu, penelitian ini hanya dibatasi menggunakan dua teori saja yaitu teori koherensi dan teori pragmatisme.

Pertama teori *asbāb al-nuzūl* terdapat pada tafsir ini, dengan berbagai macam sumber yang dipakai oleh Buya Malik Ahmad. Yaitu menggunakan sumber hadis atau riwayat dan kitab tafsir terdahulu. Pada saat menggunakan riwayat, Ia hanya menukil saja atau sekedar memaparkan isi dari riwayat tersebut yang mungkin saja riwayat tersebut masih lemah (*ḍaif*) dan tidak menggunakannya dalam campuran tafsirnya. Pada *asbāb al-nuzūl* ini memang bisa dikatakan bahwa Ia banyak menggunakan riwayat dari Ibnu Abbas, selain dari kitab tafsir terdahulu.

Kedua, teori munasabah pada Tafsir Sinar tidak secara detail dijelaskan. Namun pada jilid 5 munasabah dijelaskan pada halaman setelah *asbāb al-nuzūl*, jadi terdapat sub bab tersendiri. Tidak seperti jilid sebelumnya yang hanya menjelaskan secara singkat di dalam uraian sub bab *asbāb al-nuzūl* surat maupun ayat atau mungkin tidak ada paparan mengenai munasabah.

Setelah teori tafsir seperti yang dijelaskan di atas, barulah menggunakan teori kebenaran epistemologi. *Pertama* teori koherensi yaitu kesesuaian antara suatu pernyataan dengan pernyataan-pernyataan lainnya yang sudah lebih dahulu diketahui, diterima, dan diakui sebagai benar. Dalam menginterpretasikan ayat Alquran, Buya Malik Ahmad lebih dominan menggunakan metodologi tafsir yang dapat dilihat pada konsistensi logisnya.

Alquran, namun dalam tafsir ini tidak secara tertulis diungkapkan bahwa Buya Malik Ahmad menukil dari sirah Nabawi.

Kedua, teori pragmatisme ialah kebenaran suatu pernyataan dapat diukur dengan kriteria apakah pernyataan tersebut bersifat fungsional dalam kehidupan praktis manusia. Seperti yang diketahui, bahwa corak dari Tafsir Sinar adalah *adab ijtima'i* yang bermaksud untuk memperbaiki akidah dan akhlak manusia sebagaimana yang dicontohkan Rasul. Hal ini telah dijelaskan sebelumnya.

Selain itu, Tafsir Sinar juga dapat berkontribusi dalam perkembangan khazanah tafsir khususnya di Indonesia. Guna memperkaya bacaan tafsir. Dan bisa dijadikan sebagai bahan kajian untuk menambah wawasan bagi para pelajar dan masyarakat Indonesia. Kelebihan tafsir ini ialah disusun menggunakan nuzul surat yang mungkin sangat jarang ditemui khususnya di Indonesia.

